
Ольга Медведева, 
«Российская газета»

В
одителям общественного 
транспорта в Екатерин-
бурге пообещали повы-

сить зарплату, причем уже вто-
рой раз за недавно начавшийся 
2024 год. В январе увеличение 
составило 10 процентов, теперь 
хотят поднять еще на 30.

Вдобавок городские власти 
запустили спецпроект по предо-
ставлению жилья сотрудникам 
муниципального «Гортранса». 
По сообщению пресс-службы 
мэрии, в начале февраля три се-

мейные пары получили ключи 
от служебных квартир, четырем 
сотрудникам предоставили 
комнаты в общежитиях. Работ-
ники  предприятия будут опла-
чивать лишь коммунальные 
услуги, за аренду с них не возь-
мут ни копейки. Такую же меру 
поддержки вице-мэр Рустам Га-
лямов пообещал и сотрудникам 
метрополитена. 

В Челябинске водителям 
трамваев и автобусов посулили 
стимулирующую выплату в пол-
миллиона рублей, которую пе-
речислят тремя траншами со-
трудникам, отработавшим без 

нарушений определенное вре-
мя. Сообщается и об увеличе-
нии тарифной ставки на 20 про-
центов. Чтобы заинтересовать 
молодежь, планируется даже 
поднять стипендии будущим 
троллейбусникам до 40 тысяч 
рублей и предоставлять жилье 
на время обучения.

Понятно, все эти меры при-
званы привлечь новых и удер-
жать опытных водителей. Без 
них теряет смысл и прокладка 
новых маршрутов, и закупка со-
временных машин. Между тем в 
екатеринбургском Гортрансе 
открыты десятки вакансий во-
дителей, ищут также кондукто-
ров, ремонтников… И этот кад-
ровый голод ощущаем на соб-
ственной шкуре все мы, замер-
зая в ожидании общественного 
транспорта на остановках. 

— Проблема характерна се-
годня для всей автотранспорт-
ной отрасли. Зафиксирована не-
хватка от 30 до 40 процентов 
буквально по всем субъектам 
РФ, и наш регион не исключе-
ние, — рассказала «РГ» Лилия 
Саранчук, директор Союза ав-
тотранспортных предприятий 
Свердловской области.

По мнению эксперта, конку-
ренцию работодателям из сфе-
ры транспорта на рынке труда 
составляют промышленные 

предприятия, и, чтобы удер-
жать водителей и механиков, 
нужно привести их зарплаты в 
соответствие с доходами рабо-
чих металлургических или ма-
шиностроительных предприя-
тий региона. Отмечалось также, 
что отток специалистов из го-
родского транспорта был свя-
зан со строительством феде-
ральной трассы — там появилась 
возможность хорошо зарабо-
тать.

Водитель троллейбуса Люд-
мила рассказала нам, что мно-
гие ее коллеги перебираются в 
Москву и Санкт-Петербург: там 
платят значительно больше. В 
столице нет больше троллейбус-
ного движения, но опытные спе-
циалисты без труда переучива-
ются на электробусы. По словам 
нашей собеседницы, в среднем 
уральский водитель зарабаты-
вает 60—70 тысяч рублей в ме-
сяц, за январь с учетом двойно-
го тарифа в праздничные дни 
некоторые получили более ста 
тысяч. Кажется, неплохо? Но 
приличная зарплата не компен-
сирует, видимо, трудностей про-
фессии: рабочий день начинает-
ся в 4-5 часов утра, машины ча-
сто ломаются — одни от старо-
сти, другие — из-за того, что не 
рассчитаны на наш климат. Не 
добавляет позитива и постоян-

ный контроль ревизоров, кото-
рые следят за водителями через 
онлайн-камеры и накладывают 
наказания за любую провин-
ность в рейсе…  Все это отпуги-
вает в первую очередь моло-
дежь, которая ищет более про-
стые способы заработать.

— На водителей троллейбуса 
учат полгода: четыре месяца 
тео рии, два месяца стажировки 
с водителем-наставником. Сей-
час группы набираются малень-
кие, по 2-3 человека, не идут 
люди, — рассказывает Людмила. 
— Иногда они очень быстро разо-
чаровываются в профессии. Но 
по договору нужно отработать 
три года либо заплатить за обу-
чение. Так что отрабатывают и 
увольняются.

— Будет ли способствовать 
приостановке оттока кадров из 
Гортранса увеличение зарпла-
ты? Безусловно, да, но оконча-
тельно проблема не будет реше-
на, пока мы не сумеем довести 
доходы водителей до уровня ли-
деров локального рынка, — счи-
тает Лилия Саранчук. — Кроме 
того, необходимо работать над 
развитием рынка труда: зани-
маться профориентацией, под-
готовкой специалистов на базе 
СПО.

Конечно, нехватка кадров 
коснулась сейчас практически 

всех отраслей. Но работа обще-
ственного транспорта критиче-
ски важна для функционирова-
ния общества, и эту проблему 
государство не может игнори-
ровать. Решать ее придется — и 
как можно скорее. •

Евгений Китаев, 
Челябинская область

М
асштабными пре-
образованиями 
общественных 
пространств в ме-
гаполисах сегод-
ня никого не уди-
вить. Иное дело 
глубинка. Но и 
там зреет пони-

мание, что эстетическая переза-
грузка среды  способна изме-
нить жизнь территории.

— Здесь скрыт огромный по-
тенциал не только социально-
культурного и исторического 
наследия, но и человеческих 
ресурсов, закрепления жите-
лей на территории, подпитки 
кадрами экономики. Немалые 
финансы сегодня идут на то, 
чтобы комфортная среда в селе 
была именно такой, но для это-
го нужны и новые решения, — 
формулирует задачу директор 
Регионального центра компе-

тенций (РЦК) Челябинской об-
ласти Наталья Цинк.

Инициатива и поддержка
Минус больших городов — их 

жители друг друга не знают. Но 
это абсолютно исключено в ма-
лых поселениях, что эксперты и 
предлагают использовать. Речь об 
инициативном проектировании 
— конкретном, детально сформу-
лированном запросе.

— На международном форуме в 
Ханты-Мансийске заслуженный 
архитектор России предложил по-
иному взглянуть на обществен-
ные пространства, введя в проф-
обиход понятие коллективных 

территорий, ведь общественное, 
по его мнению, значит ничье. А 
вот коллективы заинтересованы 
в переменах и, по сути, принима-
ют участие в подготовке проектов 
благоустройства и их реализа-
ции, — говорит начальник отдела 
формирования городской среды 
минстроя Челябинской области 
Анастасия Шингареева.

Преимущества самоорганиза-
ции в селе южноуральцы учиты-
вали при запуске проекта «О свой 
остров», который впоследствии 
планируется масштабировать.  

— Благоустройство сел реали-
зуется в основном за счет про-
граммы комфортной городской 

среды, которая заточена на об-
новление парков, скверов, набе-
режных — довольно масштабных 
объектов. Но в поселениях много 
и так называемых локальных то-
чек пересечения. Они часто оста-
ются без должного внимания, не-
смотря на инфраструктурную 
значимость. Это несоответствие 
мы пытались устранить, разрабо-
тав модульные конструкции, — 
рассказывает Анна Дюкова, зам-
директора РЦК по развитию об-
щественных пространств и стра-
тегическому планированию.

Из готовых модулей, как из 
конструктора, собираются раз-
ные по наполнению тематические 
комплексы — их и назвали «остро-
вами». Устанавливать такие объ-
екты предлагается у школ, мага-
зинов, медучреждений и в других 
общественных местах. К примеру, 
у автостанции «остров» может 
встречать приезжих картой нави-
гации, у рынка — обеспечивать но-
вый формат взаимодействия про-
давцов с покупателями.

Пилотом этого проекта стало 
село Октябрьское. У местного 
техникума соорудили «остров 
культуры» для времяпрепровож-
дения молодежи — дирекция учеб-
ного заведения активно помогала 
инициаторам.

— Машину для перевозки гру-
зов нам нашли за 15 минут, до-
стали щебень для отсыпки пло-
щадки. Первоначально из-за 
трудоемкости мы отказались от 
установки арки, которую нуж-
но было сваривать из металло-
конструкций. Но педагоги и сту-
денты предложили другой вари-
ант — с использованием матери-
алов, хранящихся во дворе тех-
никума, — рассказывает Лидия 
Степанова, началь-
ник проектного отде-
ла РЦК.
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Бюджетный рубль 
заработал
Благодаря индивидуальной 
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На Ямале стартовал 
профориентационный 
проект «Открытый 
парламент»

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: mes1980@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

15

За место под феном
Предприниматели обеспокоены 
недобросовестной 
конкуренцией 
со стороны самозанятых
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А К Ц Е Н Т

Мастер-план подходит не только 

для больших городов, но и для населенных 

пунктов любого размера и типа
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Алексей Орлов, 
глава Екатеринбурга:

— Количество сотрудников муни-

ципальных и частных компаний-

перевозчиков в Екатеринбурге 

превышает шесть тысяч человек. 

На городские линии выходит око-

ло 1400 единиц пассажирского 

транспорта, который ежедневно 

перевозит свыше 870 тысяч чело-

век. От профессионализма и от-

ветственности водителей, кондук-

торов, диспетчеров, автомехани-

ков зависят безопасность и ком-

форт пассажиров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

На форуме «Цифровая экономи-
ка» на ВДНХ Тюменскую область 
признали лауреатом Всероссий-
ской премии «Серебряный кин-
жал» за вклад в развитие инфор-
мационной безопасности.

Седьмое место среди региональ-
ных институтов развития по ра-
боте с экспортерами занял Регио-
нальный центр поддержки экс-
порта Свердловского областного 
фонда поддержки предпринима-
тельства. При его содействии в 
2023 году 128 компаний заклю-
чили экспортные  контракты, 
23 из них впервые вышли на за-
рубежные рынки.

Аэропорт Нового Уренгоя полу-
чил национальную премию «Воз-
душные ворота России». Круп-
нейший авиаузел ЯНАО занял 
первое место в номинации «Луч-
ший аэропорт года» с пропуск-
ной способностью от одного до 
двух миллионов пассажиров.
 

ЦИФРЫ

В 1,4 раза, по прогнозам, увели-
чится ВРП Тюменской области за 
14 лет начиная с 2021 года.

На 10,3 процента вырос оборот 
розничной торговли в Челябин-
ской области по итогам прошло-
го года, составив 872 миллиарда 
рублей. В среднем по России рост 
составил 6,4 процента, по 
УрФО — 9. Объем платных услуг 
населению за тот же период в ре-
гионе увеличился незначитель-
но — на 1,4 процента (в РФ — на 
4,4, в УрФО — на 3,5 процента).

На 15,4 процента увеличилось в 
2023-м производство пищевых 
продуктов в Тюменской области. 

325,7 миллиона рублей субсидий 
на замену 265 лифтов получат го-
рода Екатеринбург и Нижний Та-
гил в 2024 году.

16 проектов в сфере спортивной 
инфраструктуры намерены реа-
лизовать в Тюменской области в 
течение двух лет. Инвесторы соз-
дадут 711 рабочих мест.

Более 200 килограммов некаче-
ственной продукции изъял из 
оборота Роспотребнадзор в 
2023 году на Ямале. Всего прове-
рено более 38 тонн мяса, молоч-
ной продукции, колбасных и кон-
дитерских изделий.

56 869 рублей достигла средне-
месячная начисленная заработ-
ная плата работников в Челябин-
ской области, увеличившись за 
год на 16,3 процента. Реальные 
доходы с учетом инфляции вы-
росли только на 10,2 процента.

330 тонн овощей и фруктов им-
портировали предприятия Тю-
менской области в январе 
2024-го, что в 3,5 раза больше, 
чем годом ранее.
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ПЕРСПЕКТИВА Проекты благоустройства сельских 
территорий могут дать толчок их развитию

Дорога на материк

Карабаш, который в ХХ веке считал-

ся самым грязным городом плане-

ты, сегодня расцветает и благоустра-

ивается совместными усилиями 

муниципалитета и градообразующе-

го предприятия.

ТЕМА НЕДЕЛИ Муниципалитеты ищут выход из кадрового кризиса на транспорте

Трамваи ушли в парк
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В Курган прибыли 
современные автобусы
Перевозчикам, работающим на муниципальной марш-
рутной сети, передана очередная партия новых авто-
бусов  —  37 машин большого класса вместимости, про-
изведенных на местном заводе. Техника работает на га-
зомоторном топливе. В последнее время в областном 
центре активно идет работа по модернизации автобус-
ного парка. Средства на обновление подвижного со-
става выделяются из областного бюджета, привлека-
ются федеральные источники финансирования. До се-
редины года поступят еще 27 автобусов. Компаниям-
перевозчикам за счет региональной казны предостав-
ляется поддержка. Напомним: первые 68 автобусов по-
ставлены в Курган в прошлом году, и горожане уже 
оценили их по достоинству.

Челябинские краны 
получили премию
Челябинский производитель автомобильных, гусенич-
ных и специальных кранов стал лауреатом премии 
правительства РФ в области качества среди предприя-
тий с численностью персонала до 1000 человек. Всего 
награды удостоены 12 российских организаций, рабо-
тающих в различных сферах. Челябинский завод стал 
единственным лауреатом среди машиностроительных 
предприятий. Эксперты оценивали деятельность ком-
паний по ряду критериев, среди которых политика в 
области качества, развитие персонала, взаимодей-
ствие с партнерами и поставщиками, управление тех-
нологиями и информацией, клиентоориентирован-
ность и т. д.

Сельским пекарям 
компенсируют затраты
Предпринимателям, которые обеспечивают хлебобу-
лочными изделиями сельские территории ЯНАО, суб-
сидируют часть производственных и логистических 
расходов. Господдержку получат 35 пекарен, которые 
снабжают продукцией 32 населенных пункта и шесть 
факторий. В 2024 году они планируют реализовать бо-
лее 2,5 тысячи тонн хлеба. «Суровый климат и удален-
ность от городских центров повышают затраты на про-
изводство. Компенсация позволит сохранить цены для 
конечных потребителей не выше 63,55 рубля за кило-
грамм», — комментирует решение Андрей Рубашин, 
директор департамента АПК ЯНАО. 

Тюменские автовокзалы 
станут современнее
На автовокзалах в Ишиме, Ялуторовске и Заводоуков-
ске в ближайшее время установят терминалы самооб-
служивания. Такие с прошлого лета уже работают в Тю-
мени, ими воспользовались более 31,5 тысячи пасса-
жиров. Внедрение подобных устройств снижает на-
грузку на кассиров и повышает качество обслужива-
ния пассажиров. Правда,  полностью заменить касси-
ров аппараты не смогут, так как не распознают налич-
ные и не продают льготные билеты.

На озере Черном началось 
строительство
В курганском микрорайоне Заозерном на озере Чер-
ном начали забивать сваи под первый дом в рамках 
проекта комплексного развития территорий (КРТ). 
Дом будет состоять из трех секций: пяти, шести и семи 
этажей на 294 квартиры. Срок сдачи в 2025 году. Это 
один из крупнейших проектов КРТ в УрФО. Уникаль-
ность его в том, что под среднеэтажное строительство 
и объекты благоустройства будет задействован не 
только берег озера, но и остров. Помимо 340 тысяч 
квадратных метров жилья здесь будет вся необходи-
мая инфраструктура для комфортной жизни. На пло-
щадках КРТ подъездные дороги, инженерные сети, со-
циальные объекты возводят за счет бюджета, что дела-
ет микрорайоны привлекательными для застройщи-
ков и покупателей квартир.



14 Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

15 февраля 2024
четверг № 34 (9276)

Экономика Уральского округа
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЫНОК ТРУДА В Тюменской 
области самый низкий 
в УрФО уровень 
безработицы 

Дело найдется 
всем

Ирина Никитина, Тюмень 

За последние два года в Тюменской области вырос спрос 
на специалистов для промышленных предприятий — 
остро требуются руководители производственных и сер-
висных подразделений, инженеры, энергетики, машини-
сты, сварщики, слесари. Одновременно стали активнее 
развиваться самозанятость, платформенная занятость и 
разные формы подработки. Безработных теперь кратно 
меньше, а потребность в рабочих руках все еще высока. В 
региональном департаменте труда отмечают: это обще-
российские тренды, с которыми приходится считаться.

— Дефицит трудовых ресурсов в стране — глобальный 
вызов. Правильные и понятные решения есть, но они тре-
буют времени. Вузовский кампус, открытие трех тысяч 
мест в организациях СПО — все это будет. Но нужна согла-
сованная работа с бизнес-сообществом, которое бы фор-
мировало четкий заказ на специалистов, а также актив-
нее включалось в организацию практики с привлечени-
ем мастеров-наставников. Только так мы сможем бы-
стрее адаптировать предложение под спрос. Ведь в бли-
жайшие годы пенсионного возраста достигнет многочис-
ленное поколение, тогда как в трудоспособный, увы, 
вступит малочисленное, родившееся на переломе веков, 
— констатирует губернатор Александр Моор.

Впрочем, на тюменском рынке труда не один сезон на-
блюдаются хорошие перемены. Число безработных на 
учете в центрах занятости на 1 февраля составило 
2204 человека, что в 1,8 раза ниже, чем в начале 2022 года, 
и в 1,5 раза — чем в январе 2023-го (в октябре прошлого 
года число безработных — 2165 — было минимальным за 
30-летнюю историю ведомства). Из 43,4 тысячи человек, 
обратившихся в про-
фильную службу для 
поиска работы, тру-
доустроили 33,5 ты-
сячи. 156 безработ-
ных получили фи-
нансовую поддерж-
ку на открытие свое-
го дела (192 тысячи 
рублей), нынче кво-
ту увеличат до 180. 
Служба также по-
могла 1500 работо-
дателям найти спе-
циалистов. В рейтин-
ге Роструда, характеризующем взаимодействие центров 
занятости населения (ЦЗН) с предприятиями приоритет-
ных отраслей, Тюмень стала второй в УрФО. 

— В целом по России уровень регистрируемой безра-
ботицы — 0,6 процента. Он снижается на многих террито-
риях. У Тюменской области минимальный показатель в 
УрФО — 0,3 процента (в среднем по округу — 0,5). Потреб-
ность в сотрудниках не падает, а даже растет — на конец 
прошлого года в базе ЦЗН была 21 тысяча активных ва-
кансий: на одного незанятого жителя региона приходит-
ся 6,5 (по России — 4, а по УрФО — 5). Численность персо-
нала под риском увольнения (режим высвобождения или 
простоя, неполный рабочий день, отпуск без сохранения 
зарплаты) на начало прошлого года составляла чуть бо-
лее 2000 человек, на 1 января 2024-го — 1050, а на 1 фев-
раля — уже 481. Это адекватно показывает ситуацию в на-
шей экономике, — считает директор областного департа-
мента труда и занятости населения Александр Сидоров.

В этом году, который совпал с вступлением в силу но-
вого ФЗ о занятости, Тюменская область продолжит про-
граммы, отвечающие демографическим вызовам. Во-
первых, повысит квалификацию 3000 человек (безработ-
ные, работники под угрозой увольнения, женщины в от-
пуске по уходу за ребенком) с последующим трудоуст-
ройством или помощью в открытии дела. Во-вторых, про-
должит выдавать молодым мамам сертификаты на 20 ты-
сяч рублей на профобучение в рамках государственного 
соцзаказа (квота — 50 человек). В-третьих, будет точечно 
охватывать молодежь профориентацией, содействовать 
организации стажировок, установке контактов с работо-
дателями. С 2025 года по новому закону для каждого соис-
кателя начнут составлять индивидуальный план. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В ближайшее время департамент запустит очередное ис-

следование местного рынка труда. Анкеты, составленные 

совместно с бизнесом, ТПП, отделениями «Опоры России» 

и «Деловой России», отправят четырем тысячам работода-

телей. Первые прогнозные результаты на заседании облду-

мы обсудят в марте.

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Э
кономические пока-
з а те л и  р а з в и т и я 
Курганской области 
демонстрируют по-
ложительную дина-
мику по всем ключе-
вым позициям, за-
явил министр фи-
нансов России Антон 

Силуанов во время недавней ра-
бочей поездки в регион.

Напомним: глава минфина 
был одним из инициаторов при-

нятия индивидуальной програм-
мы социально-экономического 
развития (ИПСЭР) Курганской 
области на 2020—2024 годы. Пять 
лет назад регион, входивший  в 
десятку субъектов с наименьшей 
бюджетной обеспеченностью, 
был признан нуждающимся в 
специальной федеральной под-
держке и стал первым, где реше-
нием правительства РФ была 
утверждена индивидуальная про-
грамма.

На ее реализацию в федераль-
ной казне предусмотрено пять 
миллиардов рублей. Задачи были 

поставлены масштабные: в два 
раза снизить уровень бедности, 
максимально обеспечить людей 
работой и достойной зарплатой, 
создать нормальные условия для 
жизни. В достижении целей боль-
шая роль отводилась бизнесу, по-
этому был взят курс на развитие 
профильной инфраструктуры 
(создание индустриальных пар-
ков и новых производств), а так-
же поддержку предпринимате-
лей и инвесторов.   

— Программа сработала, — за-
явил Антон Силуанов после посе-
щения Курганского индустриаль-
ного парка. — Стратегия была вы-
брана правильно. Основные сред-
ства программы вкладывали в 
новые производства и техноло-
гии, в индустриальные парки, в 
лизинг. Это обеспечило создание 
новых рабочих мест, хороший 
уровень оплаты труда работни-
ков и дополнительный валовый 
региональный продукт. Темпы и 

динамика роста экономики в 
Курганской области — одни из са-
мых высоких не только в округе, 
но и в стране. Наша программа 
внесла вклад в динамику произ-
водства в регионе. Главное — что-
бы люди жили лучше, создава-
лись новые рабочие места. Это 
есть. Результат налицо.

Если смотреть по конкретным 
показателям, то уровень безрабо-
тицы в Зауралье ниже планового 
значения. Темп роста физическо-
го объема инвестиций суще-
ственно выше: на 2023 год плани-
ровали плюс 13 процентов, а 
итог — более 150! По снижению 
уровня бедности показатель вы-
полнен, темп роста реальных 
среднедушевых доходов населе-
ния по итогам прошлого года со-
ставил 11,7 процента. Словом, 
все по плану или даже с опереже-
нием. Министр подчеркнул, что 
помимо федеральной поддержки 
меры принимались и на област-

ном уровне — на экономическое 
развитие направлялись дополни-
тельные финансовые ресурсы, 
были предоставлены налоговые 
преференции. В комплексе это 
дало хороший результат.

По словам губернатора Вади-
ма Шумкова, Курганская область 
может служить примером в части 
бережливости и эффективности 
расходования бюд жетных 
средств как в производственной 
сфере, так и в инфраструктурной. 
Благодаря ИПСЭР за три года за-
пущено и реализовано 1645 ин-
вестиционных проектов с объе-
мом вложений 140 миллиардов 
рублей. В регионе создается сеть 
из девяти индустриальных пар-
ков: пять уже действуют, три 
строятся и один проектируется.

— Мы посчитали: только Кур-
ганский индустриальный парк 
уже принес ощутимую отдачу — 
2,5 миллиарда рублей в федераль-
ную и региональную казну, — го-
ворит глава региона. — За четыре 
года в рамках инвестпроектов, 
которые поддержаны государ-
ством и частным бизнесом, соз-
дано более 10 тысяч новых рабо-
чих мест. А это значит — у людей 
все хорошо. •

А К Ц Е Н Т

Основные средства программы 

вкладывали в новые производства 

и технологии

Нужна согласован-
ная работа с бизне-
сом, который бы 
формировал чет-
кий заказ на специ-
алистов

СТРАТЕГИЯ Благодаря индивидуальной программе Зауралье 
увеличило темпы развития

Бюджетный рубль 
заработал

Уже пять индустриальных парков 

в регионе работают, к ним приба-

вятся еще четыре.

ТЕХНОЛОГИИ На Ямале 
разработали цифровой 
сервис для госзакупок

Нейросеть 
следит за ценой

Марина Некрасова, ЯНАО

Ямальские госзаказчики будут использовать новый 
инструмент для определения цены контракта. Он по-
строен на принципах предикативной аналитики: ма-
шинообучаемый искусственный интеллект помогает 
быстро собрать и проанализировать большой объем 
данных из открытых источников о стоимости товаров 
с учетом их характеристик, марки и модели. 

Правообладателем сервиса является департамент гос-
заказа. Как утверждают в этом ведомстве, система не 
имеет аналогов. Впервые в прошлом году метод предика-
тивной аналитики использовали при планировании бюд-
жета автономного округа, в частности, специалисты про-
мониторили цены на ряд товаров, необходимых для ком-
плектации детских садов и школ. Благодаря этому уда-
лось достичь значительной экономии средств.

— Мы придаем большое значение системной работе в 
контрактной сфере. У сервиса огромный потенциал, мы 
анализируем результаты и стремимся его усовершен-
ствовать, расширить сферу применения, — говорит Евге-
ний Жирнель, директор департамента госзаказа ЯНАО.

Помимо предикативной аналитики в регионе исполь-
зуются и другие цифровые инструменты для повышения 
прозрачности закупочных процедур и обеспечения кон-
куренции. Так, автоматизированная система «Портал по-
ставщиков» и электронный магазин ЯНАО дают возмож-
ность выбрать поставщика из более чем 330 тысяч и за-
ключать договоры в электронном виде на сумму до 
600 тысяч рублей. За последний год государственные и 
муниципальные заказчики подписали около 22 тысяч 
контрактов, используя эти сервисы. •

Кстати

Как ранее уже сообщала «РГ», в прошлом году Курганская область вы-

шла в лидеры по темпу роста зарплат: номинальная заработная плата 

за семь месяцев увеличилась по сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года на 21,3, а реальная — на 16,4 процента («С низкого стар-

та», «Экономика Уральского округа» от 12.10.2023). Регион также воз-

главил рейтинг субъектов РФ по росту поступлений НДФЛ в бюджет 

(«Учимся рассчитывать на себя», «Экономика Уральского округа» от 

18.01.2024). А на днях стало известно, что область вошла в топ-5 реги-

онов России по росту промышленного производства и в топ-3 — по 

развитию обрабатывающего сектора. Индекс промышленного произ-

водства по итогам 2023 года составил 117 процентов при среднем по 

России показателе 103,5. Во многом такой динамике способствует 

действующий пакет мер господдержки промышленности. В прошлом 

году в регионе поддержано 72 заявки на общую сумму 668,4 миллиона 

рублей, создано 288 рабочих мест, привлечено в новые проекты бо-

лее двух миллиардов рублей инвестиций.

ПРАВО На Урале 
заработало 
отделение 
коммерческого 
арбитража

СУД СКОР
И СПРАВЕДЛИВ

Наталия Тихонова, 
Екатеринбург

Международный коммерческий 
арбитражный суд (МКАС) при 
Торгово-промышленной палате 
РФ имеет право рассматривать 
споры по международным и вну-
тренним экономическим дого-
ворам, а также корпоративные и 
спортивные. Екатеринбургское 
отделение займется спорами 
между компаниями, а также 
между юрлицами и ИП, возника-
ющими из гражданско-правовых 
отношений на российском рын-
ке. Ответственным секретарем 
стала вице-президент Уральской 
ТПП Светлана Окулова.

— Для региона с высокой кон-
центрацией промышленных 
предприятий особенно важно 
иметь альтернативные способы 
урегулирования конфликтов. 
Основным преимуществом раз-
бирательства в МКАС перед су-
дебными процессами в госарби-
траже является простая и понят-
ная процедура: стороны могут 
самостоятельно выбрать арби-
тра из рекомендованного списка 
либо иное лицо, — пояснили в 
пресс-службе Уральской ТПП.

Есть и другие отличия: слуша-
ния всегда проходят в закрытом 
режиме, решения не публикуют-
ся, то есть бизнес может быть 
уверен, что информация оста-
нется конфиденциальной. Дела 
рассматриваются гораздо бы-
стрее, внутренние споры, к при-
меру, — максимум за 60 дней и в 
одной инстанции, после чего 
вердикт вступает в законную 
силу. Он признается в более чем 
160 странах, присоединившихся 
к конвенции ООН. Так, в 2022 го-
ду в МКАС обращались компа-
нии из 45 государств, больше 
всего из Белоруссии, Китая, 
Узбекистана, Казахстана, Герма-
нии, Италии, Турции и Швейца-
рии. Кстати, это существенно де-
шевле, чем судиться за границей.

Всего в России создано 28 ре-
гиональных отделений МКАС и 
одно — Морской арбитражной ко-
миссии. В 2023 году они рассмо-
трели 102 внутренних и 7 между-
народных дел.  В списке арбитров 
— более 300 специалистов из 
25 стран, внутренние споры по 
России рассматривают 133 авто-
ритетных, опытных юриста. На-
пример, в Екатеринбурге — Свет-
лана Цветкова, председатель Ар-
битражного суда Свердловской 
области в почетной отставке.

Впервые об открытии отделе-
ния МКАС в Екатеринбурге за-
говорили минувшим летом на 
«Иннопроме». Тогда президент 
ТПП РФ Сергей Катырин выра-
зил уверенность, что оно станет 
важным центром третейского 
разбирательства и послужит 
распространению лучших прак-
тик. Несмотря на непростую 
внешнеполитическую ситуа-
цию, структура сохраняет при-
верженность фундаментальным 
принципам международного 
коммерческого арбитража: не-
зависимость и беспристраст-
ность арбитров, состязатель-
ность, равное отношение к сто-
ронам. •

ОПРОС Свердловский бизнес оценил свои перспективы

Коэффициент прочности
Наталия Тихонова, 
Свердловская область

Э
кономика трети свердлов-
ских предприятий из сфе-
ры МСП за последний год 

улучшилась, у 24,3 процента си-
туация кардинально не измени-
лась — таковы результаты экс-
пресс-опроса, который провел ап-
парат регионального бизнес-ом-
будсмена в декабре 2023 года. 
При этом почти 69 процентов ре-
спондентов заявили: удалось со-
хранить все рабочие места.

Те, кто потеряли сотрудников, 
признались: главные причины — 
снижение выручки и невозмож-
ность обеспечить конкурентную 
зарплату, в том числе из-за отто-
ка кадров во фриланс. Несколько 
опрошенных сообщили, что ко-
личество нанятых пришлось 
уменьшить после расторжения 
договоров аренды нестационар-
ных торговых объектов (НТО). 

Кстати, опрос, который прово-
дили чуть раньше, в ноябре, по 
85 регионам, показал: адаптаци-
онный потенциал уральского ма-
лого бизнеса выше среднероссий-
ского — на санкции пожаловались 
всего 13,4 процента участников, 
10,9 процента нашли новых по-
ставщиков в дружественных или 
нейтральных странах, как и но-
вые направления экспортных по-
токов, а 19,4 процента расшири-
ли присутствие на внутреннем 
рынке. Когда организаторы ис-
следования интересовались влия-
нием санкций, чуть более трети 
респондентов заявило: к первым 
ограничениям мы уже приспосо-

бились, вот только постоянно до-
бавляются новые… Еще 29,7 про-
цента считают, что полностью 
адаптировались, а на 22 процента 
компаний давление Запада вооб-
ще никак не повлияло. 

В целом среди предпринима-
телей стало больше оптимистов: 
на просьбу оценить состояние 
своего бизнеса 20,6 процента от-
ветили: стабильный рост, а у 
1,2 процента даже ускоренный, 
тогда как в 2022-м таких было 
всего 8,9 процента. Еще 17 про-
центов отметили снижение вы-
ручки, но подчеркнули: ситуация 
под контролем. Снизилось и чис-
ло тех, кто видит лишь негатив-
ный сценарий, вплоть до закры-
тия компании — 6,7 процента про-
тив 7,4 годом ранее. И все же зна-
чительное число респондентов 
(35,8 процента) выбрало не са-
мый позитивный вариант — стаг-
нация, колебания около нуля.

— Это беспокоит, ведь годом 
ранее таких было 17,4. Значит, 
данная категория заслуживает 
особого внимания и поддержки, 
чтобы их бизнес не ушел в што-
пор, — комментирует статистику 
уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Свердлов-
ской области Елена Артюх.

В качестве основных проблем 
МСБ обозначил нехватку квали-

фицированных кадров, и здесь 
его ощущения впервые за не-
сколько лет совпали с мнением 
крупного бизнеса. Причем влия-
ние этого фактора выросло почти 
вдвое по сравнению с 2022 годом. 
На втором месте — увеличение из-
держек, на третьем — снижение 
внутреннего спроса. Издержки 
увеличиваются, поскольку при-

ходится закупать импортное сы-
рье и комплектующие, из-за вы-
сокой ключевой ставки подоро-
жали кредиты, скакнули вверх 
цены на ГСМ и услуги естествен-
ных монополий. А вот рост тари-
фов, налоговой нагрузки и непла-
тежи контрагентов имеют прак-
тически одинаковый вес.

Большая доля участников от-
метила, что действующие страте-
гические документы в сфере 
МСП нуждаются в актуализации. 
Бизнес предлагает государству 
создавать больше стимулов для 
перехода из статуса микро- и ма-
лых предприятий в средние, осо-
бенно в производственной сфере, 

равно как и разрабатывать адрес-
ные меры поддержки для средних 
компаний. В частности, на регио-
нальном уровне можно было бы 
снять лимит на применение ин-
вестиционного налогового выче-
та только по одному основанию и 
увеличить его размер до 90 про-
центов. А также пересмотреть 
нормативы накопления ТКО, 
приблизив их к фактическим, и 
урегулировать размещение се-
зонных объектов общепита: в 
2023-м их вывели из-под дей-
ствия законодательства об НТО, 
между тем у многих предприни-
мателей договоры аренды исте-
кают в нынешнем году. •

А К Ц Е Н Т

В целом среди предпринимателей 

стало больше оптимистов
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ПРОИЗВОДСТВО 
Бизнес региона 
успешно 
замещает 
санкционные 
товары

ЭКСПЕРТЫ 
ПОДТВЕРДИЛИ

Ольга Фаткуллина, 
Свердловская область

В 2023 году количество обраще-
ний в Уральскую торгово-про-
мышленную палату превысило 
22 тысячи. Чаще всего бизнесу 
требовалась экспертиза соот-
ветствия аналогов, поставлен-
ных взамен санкционных това-
ров по государственному и гос-
оборонзаказу — их число вырос-
ло на 43 процента.

По словам президента УТПП 
Андрея Беседина, это говорит о 
том, что импортозамещение ре-
ально работает: местному бизне-
су удалось локализовать произ-
водство и выйти на крупных за-
казчиков, в том числе госкомпа-
нии. В первую очередь речь идет 
о продукции для энергетическо-
го и транспортного машиностро-
ения, нефтехимического и газо-
вого сектора. 

Кстати, по итогам прошлого 
года УТПП признана лучшей из 
144 экспертных организаций 
внутри системы ТПП РФ. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Ч
исло самозанятых в 
регионах УрФО рас-
т е т  р е к о р д н ы м и 
темпами. И если чи-
новники зачастую 
рапортуют об этом 
как о достижении, 
некоторые эксперты 
считают способом 

ухода от налогов, а бизнес все 
чаще выражает недовольство 
недобросовестной конкуренци-
ей со стороны «вольных» кол-
лег. В первую очередь это каса-
ется сфер, строго контролируе-
мых государством.

Чем меньше, тем больше
По данным известного порта-

ла по поиску работы, только за 
последний месяц в Свердловской 
области поступило или обновле-
но более 113 тысяч резюме, при 
этом один процент соискателей 
указал, что в настоящий момент 
работает как самозанятый. Чаще 
всего это дизайнеры, маркетоло-
ги и пиарщики, IT-специалисты, 
рекрутеры.

— Интерес бизнеса к этой кате-
гории сотрудников тоже растет, в 
первую очередь потому, что это 
выгодно с финансовой точки зре-
ния. 60 процентов участников на-
шего последнего опроса расска-
зали, что привлекают к работе са-
мозанятых по причине выгодно-
го налогового режима, а 56 — из-
за простого документооборота. 
Многие оптимизируют процессы 
внутри компаний и часть работы 
отдают на аутсорсинг, без найма 
в штат, — рассказала Ольга Вино-
градова, руководитель пресс-
службы hh.ru Урал.

В министерстве инвестиций и 
развития региона с удовлетворе-
нием констатируют: плательщи-
ков налога на профессиональный 
доход (НПД) в 2023 году в Сверд-
ловской области стало больше на 
44 процента, число субъектов ма-
лого и среднего бизнеса за год 
тоже подросло, но не настолько.

— В регионе эффективно рабо-
тает инфраструктура, инстру-
менты поддержки бизнеса, и это 
приносит плоды. В 2023 году 
только на финансовую поддерж-

ку предпринимательства была 
направлена беспрецедентная 
сумма — 18,4 миллиарда рублей в 
виде займов и поручительств. Го-
дом ранее этот показатель со-
ставлял 7,4 миллиарда, — конста-
тирует глава ведомства Вадим 
Третьяков.

Укол в автомобиле
Казалось бы, столь щедрому 

«поливу» и дружным «всходам» 
только радоваться. Однако недав-
но предприниматели критически 
высказались о росте числа само-
занятых в некоторых сферах. 
Местные СМИ цитируют прези-
дента ТПП Нижнего Тагила Бори-
са Соколова, который рассказал, 
что некоторые доморощенные 
косметологи оказывают услуги… 
прямо в салоне автомобиля. Укол 
ботокса в машине — быстро и 
удобно. Но, естественно, никакой 
стерильности, да и ответственно-
сти тоже — машина укатила, и все. 
Эти два момента — нарушение 
правил безопасности и недобро-
совестную конкуренцию — нужно 
ликвидировать, уверен Соколов.

Опрошенные нами предпри-
ниматели подтверждают: про-

блемы есть и не только эти. Как 
рассказала корреспонденту «РГ» 
владелец сети нижнетагильских 
салонов красоты, председатель 
профильного комитета Сверд-
ловского отделения «Опоры Рос-
сии» Алла Волчкова, в результате 
ухода мастеров на НПД дефицит 
кадров в этой сфере усугубился.

— Государство много лет сти-
мулировало бизнес создавать но-
вые рабочие места, но, сколько 
бы мы ни инвестировали в свои 
предприятия, на данный момент 
работать некому, — отмечает 
она. — Дело не в том, что мы боим-
ся конкуренции, а в том, что соз-
даются неравные условия веде-
ния бизнеса в одной сфере. Само-
занятого специалиста сложно 
проконтролировать. Есть ли, на-
пример, у таких косметологов не-
обходимые сертификаты, аккре-
дитация, качественные препара-
ты, никому не известно.

Конечно, не все мастера хотят 
работать на дому, некоторые 
ищут компромисс, но он практи-
чески невозможен. Волчкова при-
вела пример — набор кадров в та-

гильский салон красоты. В конце 
декабря — начале января на собе-
седование пришли 10 человек, но 
никто из них не остался. Офици-
ально трудоустраиваться масте-
ра не хотят, даже самозанятость 
регистрировать не планируют — 
просят просто сдать им в аренду 
место в салоне.

— Получается, кто много лет 
был в тени, так в ней и остается. 
Годами работают без трудовой 
книжки, понятия не имеют о тре-
бованиях Роспотребнадзора. 
Если оформляют статус самоза-
нятого, то лишь для прикрытия, 
чтобы показывать десятую часть 
реальной выручки или для полу-
чения социального гранта в раз-
мере 300—600 тысяч рублей. 
Арендовать место сейчас можно 
в любом офисном центре за 5 ты-
сяч рублей в месяц. Зачастую та-
кие кабинеты не оснащены даже 
водоснабжением — одна-две рако-
вины имеются в санузлах на эта-
же с общей проходимостью. О ка-
кой стерильности может идти 
речь? — говорит Волчкова. — Со-
трудники на предприятиях, тру-
доустроенные официально, стали 
также требовать у руководителей 
нереальные условия оплаты тру-
да: 60—80 процентов от оборота. 
Как при таких условиях платить 
налоги (только в Социальный 
фонд — 43 процента), патенты, 
УСН, покупать препараты и обо-
рудование, оплачивать медосмо-
тры, смывы на стерильность, об-
служивание пожарной сигнали-
зации, кассовых аппаратов, 

огромные проценты по эквай-
рингу и так далее?

Деградация отрасли
С коллегой солидарны многие 

предприниматели. По словам 
владелицы екатеринбургского 
салона Ольги Войтенко, все уста-
новленные в отрасли нормативы 
касаются только юрлиц, а само-
занятые как физлица их не со-
блюдают. Итог один — отрасль 
просто не развивается. Инду-
стрия красоты, резко рванувшая 
вверх в «нулевых» годах, сегодня 
переживает застой.

— Кадровая проблема обостря-
ется. И я думаю, что даже обяза-
тельная сертификация для само-
занятых не поможет. Мы все рав-
но не будем с ними на равных. 
Норм, которые приходится со-
блюдать нам, — вагон и маленькая 
тележка, а у них — крошечный 
«хвостик». СанПиНы, например, 
в 2024 году действуют в новой ре-
дакции, но самозанятые вряд ли 
об этом что-то слышали, — сетует 
Войтенко. 

Мотивировка предпринимате-
лей падает — нет смысла вклады-
ваться в развитие предприятий, 
повышение квалификации персо-
нала, продолжает она. Между тем 
ответственность огромная. 

— Мы, в отличие от самозаня-
тых, отвечаем за качество услуг. 
Если что — несем не только юри-
дическую ответственность в су-
дах, но и финансовую. А если по-
страдал клиент у самозанятого, 
обращаться ему некуда. Выход 

один — устанавливать единые 
условия. По идее, работники ин-
дустрии красоты должны быть 
вообще исключены из числа са-
мозанятых, — считает эксперт.

Столь же радикальные пред-
ложения порой выдвигают и 
предприниматели, работающие в 
сфере общепита, которые посто-
янно критикуют домашних пека-
рей и кондитеров за антисанита-
рию и непрофессионализм. Чи-
новники, хотя и не говорят о то-
тальном запрете, но тоже счита-
ют необходимым усилить кон-

троль. Например, специалист от-
дела развития потребительского 
рынка и услуг администрации 
одного из городов Свердловской 
области уверена: без постоянных 
проверок в сферах общепита и 
индустрии красоты не обойтись, 
поскольку рассчитывать на со-
знательность домашних поваров 
и пекарей, косметологов и парик-
махеров невозможно. Выходом 
может стать только ужесточение 
законодательства, резюмирует 
представитель муниципалитета.

Эксперимент и нормы
Тем временем большой биз-

нес предложил ввести обязатель-
ную сертификацию для самоза-
нятых мастеров маникюра и кос-
метологов, а также массажистов. 
Как сообщает «Опора России», 
письмо с такой инициативой на-
правлено в правительство РФ. 
Действительно, если ИП в сфере 
бьюти-услуг должны оформить 
медкнижку, купить сертифици-
рованные расходные материалы 
и оборудование, обеспечить дез-
инфекцию и стерилизацию ин-
струментов и помещения, иметь 
специальное образование или 
пройти обучение, заключить до-
говоры на обслуживание медтех-
ники и на вывоз отходов, то само-
занятые освобождены от всех 
этих требований. Что неправиль-
но, считают крупные игроки.

Правда, первый вице-прези-
дент «Опоры России», председа-
тель комитета по развитию ин-
ститута самозанятых Марина 
Блудян явно сомневается в необ-
ходимости закручивания гаек. На 
странице организации в соцсети 
она напомнила, что этот налого-
вый режим введен как экспери-
мент до 2028 года. По окончании 
этого срока будет собрана статис-
тика, и власти могут внести изме-
нения. Пока аналитики — необхо-
димого основания для введения 
сертификации — просто нет. Кро-
ме того, перешедшим на НПД из-
начально обещали отсутствие 
всяких проверок, добавила она. 

— Данных о конфликтных си-
туациях с самозанятыми у нас 
нет, — утверждает и Ольга Вино-
градова. — Чаще всего они при-
влекают заказчиков через сара-
фанное радио, поэтому для них 
важны отзывы. Самозанятые 
обычно настроены работать в 
долгосрочной перспективе, и  не-
гативные оценки клиентов могут 
плачевно сказаться на их микро-
бизнесе. Поэтому зачастую они 
отличаются большей клиенто-
ориентированностью, чем круп-
ные компании. •

Во многих муниципалитетах к «островному» 
проекту отнеслись благожелательно. Он реа-
листичен, поскольку недорог и опирается на 
принцип народной стройки. Вот только наце-

лен не на комплексные, а лишь на точечные решения — 
заполнение пустующих пространств. То есть остров 
никогда не станет материком.

Планы мастера боятся
Для масштабных перемен нужны иные подходы, и 

такой опыт есть в некоторых субъектах РФ. Так, в 
Сулейман-Стальском районе Дагестана впервые в стра-
не прибегли к практике комплексного благоустройства 
сельской агломерации из пяти сел, где проживают около 
30 тысяч человек. С инициативой выступили районная 
администрация и благотворительный фонд, созданный 
выходцем из этих мест: заказчики увидели мастер-план 
Дербента и решили, что им нужен такой же инструмент 
стратегического планирования. 

— Впервые в консорциуме с голландцами россияне раз-
работали мастер-план для Перми в 2012 году, а сегодня 
эта форма,  отличающаяся большой гибкостью, набрала 
популярность и на Дальнем Востоке. Это, по сути, пошаго-
вая инструкция, свод проектов, разложенных по годам ис-
полнения и приоритетности. В отличие от технически 
сложного генплана, его облегченная альтернатива носит 
рекомендательный характер, зато понятна не только про-
фессионалам, но и обычным жителям, — поясняет эксперт 
в области комплексного развития территорий, ведущий 
аналитик московской компании Александра Тарханова. 

Все привыкли думать, что мастер-план подходит лишь 
для больших городов, а на самом деле — для территорий 
любого размера и типа, что и уловили в горной республи-
ке, столкнувшейся с типичной проблемой — оттоком эко-
номически активно-
го населения. Чтобы 
остановить этот про-
цесс, задумали боль-
шую перезагрузку.

Команда антро-
пологов и социоло-
гов месяц жила в 
районе, выявляя бо-
левые точки терри-
тории и суммируя 
ожидания жителей, 
далее передала эста-
фету зодчим.

— Мы сразу поня-
ли, что туристиче-
ский потенциал 
здесь сумасшедший 
благодаря природе 
предгорий и культурным, архитектурным особенностям. 
В итоге мы предложили несколько важных якорных про-
ектов в сфере туризма. Работа со средой и ее визуальным 
обликом, начиная от самых простых вещей — дорожных 
покрытий, освещения, фасадов и заканчивая строитель-
ством или реконструкцией жилой и коммерческой не-
движимости, рассчитана до 2030 года, — рассказали в 
фирме-подрядчике.

Нашелся инвестор, готовый вложить два миллиарда 
рублей, чтобы местный санаторий на минеральных во-
дах превратить в современный медицинский комплекс. 
Получено финансирование на ресурсный центр волонте-
ров, которые помогут воплощать идеи. Выигранный 
грант позволит обустроить смотровые площадки.

— Это лишь первая ступенька, от которой можно от-
толкнуться, если есть желание. Нам кажется, что готовый 
мастер-план может стать настольной книгой для руково-
дителей сельских территорий. Документ размещен в от-
крытом доступе, чтобы другие муниципалитеты могли 
воспользоваться наработанным опытом, — сообщила 
Тарханова. 

Индекс новизны
Возвращаемся на Южный Урал: глава Месединского 

сельского поселения Дмитрий Разин признается, что дав-
но ждал подобного примера комплексного подхода, вы-
нашивая мысли о туристическом кластере, куда вошли 
бы села Катав-Ивановского района — Меседа, Тюлюк, 
Александровка.

— Все они находятся в живописном месте. Рядом наци-
ональные парки «Зигальга», «Зюраткуль», природный 
парк «Иремель», горнолыжный курорт «Завьялиха». Мы 
окружены уникальной природной красотой. Не случайно 
в Тюлюке активно развивается туризм. Тысячи туристов 
уже приезжают, — перечисляет он.

Но этот поток, сетует глава, проходит мимо его села, а 
мог бы кардинально изменить здесь жизнь и экономику.

— Мы, конечно, ремонтируем мосты, дороги, комму-
налку потихоньку латаем. Но, чтобы совершился скачок, 
как минимум необходима комфортная среда. Для этого и 
нужно четкое понимание, куда идем. Чтобы село стало 
цветущим, недостаточно двух-трех лет, это, может, пер-
спектива на полвека, — рассуждает Разин.

Понимание перспектив, по его словам, требуется и 
инвесторам: мастер-план позволит бизнесу просчиты-
вать окупаемость вложений, уйти от стихийного строи-
тельства уродливых ларьков к грамотному развитию. 
Остается, правда, главный вопрос: где местной власти 
взять деньги на разработку недешевого документа, а по-
том и на его реализацию?

Прейскурант комфорта
Александра Тарханова вспоминает, как в Дагестане 

заказчики удивили ее коллег, заявив: зачем предлагаете 
обычные решения, мы хотим, чтобы было ярко и супер-
современно. Один из глав и вовсе поразил размахом: 
«Хочу, чтобы у нас было, как в Париже». 

Несмотря на стремление разработчиков к рациональ-
ности, общий чек проекта для агломерации потянул на 
13,5 миллиарда рублей, что применительно к среднеста-
тистическим сельским территориям абсолютно нереа-
листично. Правда, мастер-план включал прокладку объ-
ездной дороги для грузовиков. Вообще почти половина 
всех расходов — создание новой инфраструктуры: шко-
лы, детсады, ФАПы, капремонт, но на это как раз можно 
получить бюджетное финансирование. В мастер-плане 
обязательно указываются возможные источники: к при-
меру, по этому направлению есть целевая бюджетная 
программа, по этому — возможен грант, а вот здесь не 
обойтись без частных инвестиций.

— Наиболее перспективно искать помощь у крупных 
агрокомплексов, которым может быть интересен проект, 
позволяющий закрепить работников, повысив качество 
их жизни. Финансовую поддержку могут оказать и люди, 
которые хотят не только зарабатывать, но и созидать, та-
ких немало в стране, — перечисляет варианты Тарханова.

Сэкономить, к слову, можно и на подготовке докумен-
та: не обязательно приглашать специалистов из Москвы, 
если в регионе есть бюро территориального развития, 
центры компетенций, другие команды. Не всегда нужен и 
мастер-план целиком — достаточно его части, если речь, к 
примеру, о туризме. Это будет быстрее и дешевле.

Но Дмитрий Разин считает, что у районов все равно 
вряд ли найдутся ресурсы на программы, «забегающие» 
на десятилетия вперед: сельские администрации тонут в 
коммунальных проблемах, дырявых трубах, других теку-
щих заботах. Им не до далеких перспектив.

Впрочем, ситуация может измениться, если долго-
срочным комплексным планированием будущего ма-
лых территорий займутся власти регионов, выступив 
заказчиками разработки стратегий развития муници-
палитетов.•

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Ф
ермер из Каслинского 
района, мать семерых 
сыновей Ольга Сегаль в 

поле зрения «РГ» попадала не 
раз. Ее хозяйство «Григорьев-
ские сады» возникло в 2015 году 
и с тех пор сильно разрослось. 
Небольшими силами заложены 
282 гектара промышленных са-
дов интенсивного типа, бизнес 
развивается теперь уже и в Ку-
нашакском районе.

В родном селе Сегаль знают 
как женщину с неуемной энерги-
ей, которой есть дело до всего. 
Осенью прошлого года она потра-
тила федеральную премию, полу-
ченную за победу во всероссий-
ском конкурсе «Женщины в 
АПК», на отсыпку дорог, чтоб не 
тонуть в грязи по пути на работу. 
Сегодня она воюет с властями из-
за нечищеных после затянувших-
ся снегопадов дорог, выясняя, по-
чему их обслуживание в районе 
доверили подрядчику, не имею-
щему ни техники, ни персонала.

А пока идет переписка с муни-
ципалитетом, областной мин-
сельхоз поспешил поздравить 
фермера с новой победой — в фе-
деральном рейтинге лучших 

управленцев агропромышленно-
го комплекса «Соль земли. Топ-
менеджеры АПК-2023».

Как пояснили в ведомстве, 
инициатором этого конкурса вы-
ступил Россельхозбанк, методо-
логию проведения предоставила 
Ассоциация менеджеров. В ре-
зультате в стране впервые опре-
делены наиболее профессиональ-
ные руководители предприятий 
АПК и лидеры отрасли по семи 
функциональным направлени-
ям: коммерции и финансам, 
управлению персоналом, марке-
тингу и коммуникациям, логи-
стике, внедрению эффективных 
технологий сельхозпроизвод-
ства. Специальные номинации 
рейтинга оценивали вклад в раз-
витие фермерства, науки и обра-
зования. А первое место среди 
50 топ-менеджеров АПК России 
безоговорочно отдали фермеру 
из уральской глубинки.

Как пояснили в минсельхозе 
области, предприятие Ольги Се-
галь — единственное в УрФО хо-
зяйство с промышленными сада-
ми. Кстати, проект реализуется 
при господдержке: с 2018 года на 
развитие было направлено более 
200 миллионов рублей из регио-
нального и федерального бюдже-
тов. Разбивать сады на Урале — за-

нятие рискованное. Поэтому 
ставку изначально делали на тес-
ное взаимодействие с наукой.

— Вместе с учеными мы суме-
ли адаптировать к нашим клима-
тическим условиям  европейские 
агротехнологии. Зато теперь в 
уральских яблоках и ягодах в 
четыре-пять раз больше витами-
нов, чем в привозных. Одно гри-
горьевское яблоко дает суточную 
норму витамина Р и треть нормы 
витамина С. Именно поэтому так 
ценятся сорта, выведенные непо-
средственно на Урале, — поясняет 
Ольга Сегаль.

Первый урожай яблок и ягод в 
хозяйстве собрали в 2018-м, с тех 
пор ежегодно производят более 
500 тонн витаминной продук-
ции. Малина, черная смородина 
и груша, выращенные на Урале, 
получили международный стан-
дарт качества и теперь поступа-
ют в федеральные сети. В про-

шлом году урожай перевалил за 
754 тонны, а в этом его планиру-
ют увеличить вдвое.

В минсельхозе говорят, что 
предпринимательнице удается 
объединять любовь к своей боль-
шой семье и к делу. Сейчас со-
вместно с инвесторами из Татар-
стана она прорабатывает вопрос 
строительства крупного плодо-
хранилища с цехом заморозки и 
переработки продукции и полу-
чения статуса регионального аг-
роагрегатора. 

Кстати, в этом году семейство 
Сегаль снова ожидает прибавле-
ния. «Для меня беременность — 
это естественное состояние, кото-
рое позволяет мобилизовать все 
свои ресурсы», — делится Ольга. 

Вот только сегодня их прихо-
дится мобилизовывать на борьбу 
со снегом. Дороги в Григорьевке 
превратились в тропинки, даже 
занятия в школах из-за этого от-

менили. А хозяйству Сегаль гро-
зят штрафы за срыв поставок в 
торговые сети и учебные заведе-
ния. Не до празднования очеред-
ной  победы…

— Как вести бизнес в районе, 
где даже очистку улиц организо-

вать не могут? — сетует предпри-
нимательница. — Постараюсь до-
стучаться до правительства обла-
сти. Может быть, нашим чинов-
никам сверху дадут указания от-
носительно выбора дорожных 
подрядчиков.•

А К Ц Е Н Т

Сейчас Сегаль прорабатывает вопрос 

строительства плодохранилища с цехом 

заморозки и переработки продукции

Предприятие Ольги Сегаль — единственное в УрФО хозяйство с промышлен-

ными садами.

ПЕРСОНА Лучший фермер России живет в Челябинской области

Спелое яблочко

А
Р

Х
И

В
 О

Л
Ь

Г
И

 С
Е

Г
А

Л
Ь

Сельские админи-
страции тонут 
в коммунальных 
проблемах, дыря-
вых трубах, других 
текущих заботах. 
Им не до далеких 
перспектив

Дорога 
на материк
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РАКУРС Предприниматели обеспокоены недобросовестной конкуренцией 
со стороны самозанятых

За место под феном
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Бизнес несет и юридическую 

ответственность, и финансовую. 

А если пострадал клиент у самозанятого, 

обращаться ему некуда

Официальные салоны красоты, 

в отличие от работающих на дому 

мастеров, отвечают за качество 

своих услуг.
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КОММЕНТАРИЙ

Юлия Нестеренко, партнер юридической компании 
«ЮС КОГЕНС»: 

— Согласно Гражданскому кодексу РФ предпринимательской считается 

самостоятельная, осуществляемая на свой риск деятельность, направ-

ленная на систематическое получение прибыли от пользования имуще-

ством, продажи товаров, выполнения работ или оказания услуг. Вести ее 

можно после регистрации в качестве юрлица, ИП либо без (самозаня-

тые). Статус плательщика НПД не освобождает от выполнения закона о 

защите прав потребителей, хотя и с некоторыми нюансами. Так, в письме 

Роспотребнадзора от 28 декабря 2022 года говорится: самозанятые мо-

гут не соблюдать требования о доведении до покупателей обязательной 

информации о продавце, при этом клиенты вполне могут предъявить им 

претензии. Судебная практика это подтверждает: при разрешении спо-

ров в первую очередь устанавливается характер деятельности ответчика, 

является ли она предпринимательской. Если да, к исполнителю (продав-

цу) применяются положения закона о защите прав потребителей. При 

этом самозанятый отвечает личным имуществом так же, как ИП.

Подготовила Наталия Тихонова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Никитина, Тюмень

В 
этом году махровому 
ковру, известнейшему 
народно-художест-
венному промыслу 
(НХП) Тюменской об-
ласти, исполняется три 
века — счет ведут от 
первого упоминания в 
документах. Всего же в 

Сибирском регионе сохраняется 
добрая сотня ремесел. Были в 
этой сфере и успехи, и потери, но 
последние два года явный пере-
вес положительных новостей: на-
чалось движение, которого сооб-
щество ждало с 1990-х.

Бренд из узелков
Махровый ковер, резная 

кость и домовая роспись — сегод-
ня у региона три официальных 
НХП, имеющих доказанную ху-
дожественную ценность и уни-
кальность, отражающих культу-
ру конкретного места. Ковер, 
нынешний именинник, в этот 
список попал только в 2009 году, 
когда областное правительство 
опубликовало постановление об 
определении Тюмени и Ишима 
как основных территорий быто-
вания промысла. Эксперты гово-
рят, что рано или поздно особый 
статус получат и другие направ-
ления: та же резьба по дереву в 
Тюмени действительно уникаль-
ная,  объемная, напоминающая 
лепнину, с экзотическими эле-
ментами в виде ананасов, вино-
градных лоз…

Ковры в Сибирь попали вме-
сте с бухарскими караванами. 
Первыми технику от пришлых 
переняли, что удивительно, ста-
рообрядцы. И те, и другие «тка-
ли» особую жизнь, свободную 
от оков на вновь обретенной зем-
ле. Так постепенно стал оформ-
ляться особый вид изделий уже 
родом из Тюмени: черный фон, 
ярко-красные розы, изумруд-
ная зелень. Промысел развивал-
ся от артелей, созданных в на-
чале XX ве ка («Красный обоз» в 
Кулаково, «Коверница» в Камен-
ке, имени Горького в Тюмени), 
до фабрик послевоенного вре-
мени (Тюменская, Тобольская 
и Ишимская). В 1990-е закры-
лись все. Но сейчас работает Си-
бирская, возрожденная на базе 
Ишимской, да в Тюмени ковров-
щица в четвертом поколении На-
талья Денисова организовала 
свою мастерскую и за семь лет 
уже соткала более сотни изделий. 
В прошлом году на развитие дела 
она выиграла премию креатив-

ных предпринимателей. Дела-
ют махровые коврики и надом-
ницы: создавать красоту на ста-
реньких станках желающих учат 
Ольга Козловская, Людмила Ша-
тохина, универсальные мастера 
высочайшего уровня.

Когда среди заслуг тюменских 
ковроделов перечисляют золо-
тую медаль на Всемирной вы-
ставке в Париже в 1900 году и по-
падание в картину Сурикова 
«Взятие снежного городка», чест-
но сказать, обида берет. Не толь-
ко этим мы знамениты, зачем 
скромничать-то. В 1978-м году, 
например, ишимцы делали ков-
ровую сувенирку для Олимпиа-
ды-80. Красные дорожки с бор-
дюрами для Московского крем-

ля — тоже наши. Ковры из сибир-
ской глубинки можно увидеть в 
США, Франции. Приобретают их 
жители российских мегаполисов. 
Не всем доступны — это факт. 
Даже в конце XIX века пять ру-
блей за шерстяной квадрат били 
по карману покупателя. Очень 
дорогие произведения, хоть фа-
бричные, хоть народные, потому 
что штучные. Возникает вопрос: 
как двигать продукцию в массы, 
как тиражировать, рекламиро-
вать? Иначе, не ровен час, вновь 
начнет угасать интерес к НХП.

— Звучать по-новому помогает 
сувенирная продукция в ковро-
вой технике — сумки, головные 
уборы, аксессуары (муфты, ва-
режки). Самыми популярными 
стали броши — небольшое укра-
шение может позволить себе каж-
дый. И красиво, и памятно, — рас-
сказала Наталья Денисова на лек-
ции, организованной Тюменским 
агентством развития креативных 
индустрий. 

Лекторий — тоже один из фор-
матов популяризации: народу в 
зале битком. Не только взрослые, 
но и студенты, школьники затаи-
ли дыхание, слушая мастера. За 
2023 год Денисова в своей све-
телке на улице Щербакова при-
няла 700 экскурсантов, из них 
более 200 — дети, как оказалось, 
жадные до ручной работы. Мо-

жет, гены проснулись? Авось кто  
дотянется до уровня наставника.

Здесь все свои
С ковром история понятная — 

умирал да не умер. Потихоньку 
развивается. После реконструк-
ции аэропорта Рощино там по-
явится киоск с махровыми суве-
нирами. Проникает в коллекции 
дизайнеров: в декабре 2023-го 
Ирина Смердова и Ольга Козлов-
ская представили линейку «Твид 
& Ко» на II Тюменском фестивале 
ковра, буквально сведя с ума 
местных модниц. Руководитель 
агентства туризма и продвиже-
ния Тюменской области Дмитрий 
Пухов заверил: таких выходов в 
свет в будущем станет больше — 

они согласуются с масштабной 
целью нарастить турпотенциал 
региона. В унисон с НХП теперь 
звучит и сельхозпроект развития 
овцеводства — поставки местной 
шерсти позволят развивать про-
изводство и ковров, и валенок.

А что делать остальным? В 
одиночку выживать непросто, в 
собственном соку вариться не-
перспективно. Очевидно, надо 
держаться вместе, подталкивая 
друг друга к развитию. О единой 
площадке для традиционных и 
современных ремесел и видов ру-
коделия энтузиасты мечтали дав-
но. В августе 2022 года при под-
держке областного департамен-
та культуры в рамках федераль-
ного проекта «Творческие люди» 
нацпроекта «Культура» был соз-
дан онлайн-реестр ремесленни-
ков «Здесь» — проект признан 
лучшим среди социально ори-
ентированных НКО. Основатель 
ресурса Альфия Кабирова рас-
сказывает, что получила более 
500 заявок для вступления в со-
общество, но отобрала в два раза 
меньше — не все отвечали требо-
ваниям. Сейчас «Здесь» объе-
диняет 350 человек, и с каждым 
месяцем участников становится 
больше, группу в соцсети поддер-
живает более тысячи подписчи-
ков — по сути, реальных и потен-
циальных потребителей.

— Постарались системати-
зировать множество вариантов 
рукоделия. Реестр дает возмож-
ность открыться миру, создавать 
коллаборации, вместе работать с 
источниками, искать новые об-
разы и дизайн. Наша цель — по-
мочь надомникам выйти на ры-
нок. Когда дело кормит, то и про-
фессиональный рост есть. Мастер 
может жить и строить бизнес в 
селе, создавать рабочие места для 
соседей. Более опытные стимули-
руют коллег регистрировать са-
мозанятость или открывать ИП, 
— объяснила Альфия. 

Мастер по художественному 
ткачеству, соорганизатор фести-
валей «Русский спас» и «Этно-
фест» Светлана Тверских добав-
ляет: выходить из серой зоны ру-
кодельницам помогают обучаю-
щие мероприятия и мастер-
классы — их тоже проводит он-
лайн-реестр. А недавно команда 
«Здесь» выиграла грант Прези-
дентского фонда культурных 
инициатив на реализацию ком-
плексной программы поддержки 
ремесленничества. До февраля 
будущего года ей предстоит про-
вести 10 дистанционных семина-
ров и пять выездных в Тюмени, 
Тобольске, Нижнетавдинском, 
Юргинском и Ярковском райо-
нах. Далее методические матери-
алы о предпринимательстве, 
маркетинге, продвижении в соц-
сетях, предметной фотосъемке 
изделий разместят на сайте 
sibremeslo.ru. 

А хочется большего
Желаний, как и денег, много не 

бывает, смеются мастеровые. О 
предстоящих планах рассказал 
представитель «Здесь», кожевен-
ник Андрей Щебельник. В марте 
команда планирует провести в 
Тюмени, Тобольске и Ишиме 
«Ночь ремесел» по аналогии с 
«Ночью музеев». Если департа-
мент культуры увидит перспек-
тиву, то акция может стать посто-
янной. Летом на грант губернато-

ра, скорее всего, на тюменской 
пешеходной улице Дзержинского 
проведут праздник «Ремеслен-
ные ряды» с ярмаркой, концер-
том, мастер-классами.

— Давно зреет идея большого 
фестиваля, но для такого события 
нужна мощная подготовка и хотя 
бы полгода в запасе. Мечтаем и о 
ремесленном квартале — когда-
нибудь он тоже появится. Но пока 
сподручнее объединяться в он-
лайне, — рассказал Андрей. 

Достоверно знаю, что мастера 
и рукодельницы неоднократно на 
встречах с чиновниками подни-
мали тему организации творче-
ского кластера, который бы па-
раллельно решал проблему от-
сутствия постоянных площадок 
для торговли своими изделиями. 

— Профильный кластер — пер-
спективнейшее направление, в 
том числе для повышения тури-
стической привлекательности 
региона. Мастера создают уни-
кальный облик территории, и это 
может обернуться ростом ВРП, 
повышением уровня жизни опре-
деленных категорий граждан. Не 
сразу, конечно, ведь ремесленни-
чество развивается поступатель-
но, но это крепкая опора для лю-
дей, а значит, и для территории, — 
считает Альфия Кабирова. 

Кстати, она уже создала мини-
модель кластера — объединила 
ялуторовских бабушек в проект 
по пошиву тюбетеек по традици-
онным лекалам, но из современ-
ных материалов. Команда зареги-
стрировала товарный знак, а го-
товыми изделиями торгует через 
интернет по всему миру. 

В профильном областном ве-
домстве тоже настроены опти-
мистично, и мастера воспрянули 
духом: в регионе, который сла-
вится людьми с золотыми рука-
ми, наконец, грядут большие пе-
ремены. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Мастера создают уникальный облик 

территории, и это может обернуться 

ростом ВРП, повышением уровня жизни 

определенных категорий граждан

ТРАДИЦИИ Народные промыслы и ремесла в Тюменской области 
обретают новую жизнь

Мода ручной работы

Секреты ручного ткачества 

в Тюмени еще недавно осваивали 

студентки института культуры, но 

с 2023 года набор прекратился.
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Прямая речь 
Елена Майер, директор департамента культуры 
Тюменской области: 

— Задел для выстраивания системы общественных отношений и развития 
ремесленничества в регионе, сделанный в Год нематериального культур-
ного наследия народов России, виден в новых идеях и проектах будуще-
го. Начиная с 2022 года мы планомерно идем к решению вопроса о вводе 
звания «Народный мастер Тюменской области». В настоящее время при-
водим в соответствие с федеральным законом региональную норматив-
ную базу, регулирующую вопросы, связанные с промыслами и ремесла-
ми. Далее займемся проработкой порядка присвоения звания.

КОНТРОЛЬ 
Объем 
незаконных 
рубок в УрФО 
снизился 
на треть

СПУТНИК 
БЕРЕЖЕТ ЛЕС

Юлия Вострецова, УрФО

Объем нелегальной заготовки 
древесины в 2023 году умень-
шился во всех уральских регио-
нах, кроме Челябинской обла-
сти. По данным департамента 
лесного хозяйства по УрФО в 
2023 году он составил 42 953 ку-
бометра, ущерб оценили в 
705 миллионов 754 тысячи руб-
лей (для сравнения: в 2022-м 
было 62 772 кубометра и почти 
948,5 миллиона рублей ущерба).

— Это самые низкие объемы 
как минимум за последние лет 
семь, — говорит начальник де-
партамента Олег Сандаков. — 
Значительно снизить объемы 
незаконных рубок помогает 
дистанционный мониторинг. 
Лесничества учитывают ре-
зультаты космической съемки 
и дополнительно оптимизиру-
ют маршруты патрулирования 
лесов. Кстати, в этом году впер-
вые все леса Свердловской об-
ласти будут обследовать с по-
мощью космоснимков.

Наиболее заметна позитив-
ная динамика в Свердловской и 
Тюменской областях, где, впро-
чем, и сами объемы наиболь-
шие: на Среднем Урале «пока-
затели» черных лесорубов упа-
ли с 41,3 до 26,5 тысячи кубо-
метров, в Тюменской области — 
с 10,6 до 6,5 тысячи. •

ЖКХ Перевозчики ТКО наняли грейферы, чтобы пробиться к контейнерам

Впору браться за лопаты
Михаил Пинкус, Челябинск 

В 
Челябинске после оче-
редного снегопада мусо-
ровозы доехали до кон-

тейнерных площадок во дворах 
только с помощью привлечен-
ной на стороне техники. Как 
сообщили в компании-регопе-
раторе по обращению с ТКО, 
машины не раз просто застре-
вали в сугробах как в много-
квартирном жилом фонде, так 
и в частном секторе. 

— В конце прошлой недели 
транспортировщики ТКО нача-
ли арендовать технику для борь-

бы со снегом. Проезд мусорово-
зам обеспечивали 19 снегоубо-
рочных бригад.

Такое усиление позволило 
даже в условиях бездорожья 
обеспечить вывоз ТКО в доста-
точно сжатые сроки. Теперь мы 
переходим к работе в штатном 
режиме, — рассказал директор 
компании «Эковывоз» Алек-
сандр Далатказин.

Стоит отметить, что инициа-
тиву коммунальщики проявили 
после официального предосте-
режения прокуратуры и сове-
щания в правительстве области 
с участием представителей гос-

жилинспекции, районных адми-
нистраций Челябинска и управ-
ляющих компаний. Заместитель 
губернатора Сергей Шаль на-
помнил, что снегопады в нашей 
климатической зоне — дело 
обычное и не могут считаться 
причиной сбоев в работе ком-
мунальных служб. Между тем 
7 февраля в Челябинске было 
отмечено 706 фактов невывоза 
мусора с контейнерных площа-
док, а 8 февраля их было уже 
862. 

Представители УК посетова-
ли на отсутствие коммунальной 
техники и дефицит кадров. И пе-

ревозчики, по всей видимости, 
решили  показать им, что следу-
ет делать в такой ситуации. Час 
аренды погрузчика или грейфе-
ра стоит 4-5 тысяч рублей, что 
вполне по карману даже неболь-
шим ТСЖ.

— Напомню управляющим 
компаниям и регоператору 
ТКО: требования закона долж-
ны исполняться, — подчеркнул 
зампрокурора Челябинской об-
ласти Денис Ситников. — Ду-
маю, хозяйствующие субъекты 
согласятся, что пока админи-
стративное давление на них до-
статочно низкое, но рано или 

поздно санкции будут примене-
ны к каждому нарушителю.

Как сообщили в мэрии Челя-
бинска, «претенденты» уже 
есть. Больше всего жалоб посту-
пает на УК «Созвездие» в Совет-
ском районе, «Ремжилзаказ-
чик» в Центральном и «ДЭЗ Ка-
лининского района». На этой 
неделе их ждет проверка.

Вместе с тем в выходные на 
уборке дворовых территорий 
коммунальщики задействовали 
1423 дворника и 35 единиц тех-
ники. Особый акцент сделан на 
подъездных путях к контейнер-
ным площадкам. •

РЕСУРСЫ 
На Среднем 
Урале выросли 
объемы 
добычи 
драгоценного 
металла

ОБОГАТИЛИ 
ЗОЛОТО

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В Свердловской области увели-
чили добычу золота. По данным 
Союза золотопромышленников 
Урала, в прошлом году из недр 
извлекли более 6,3 тонны дра-
гоценного металла — на 10 про-
центов выше показателя 
2022 года.

Средний Урал традиционно 
является лидером среди регио-
нов УрФО по добыче золота. В 
среднем федеральный округ еже-
годно поставляет государству 
около 20 тонн, вклад свердлов-
чан — более трети. Конечно, от си-
бирских и дальневосточных зо-
лотодобытчиков уральцы замет-
но отстают: в тройку российских 
лидеров традиционно входят 
Красноярский край (64 тонны), 
Магаданская область (51), Яку-
тия (46).

Как сообщают аналитики в 
сфере недропользования, в 
стране пока фиксируют спад 
производства золота: за про-
шлый год его объемы упали на 
2,5 процента. А вот на Среднем 
Урале тенденция противопо-
ложная. Заметный рост, по мне-
нию экспертов, связан с пере-
вооружением предприятий, ко-
торое началось еще до введения 
западными странами ограни-
чительных мер.

Так, летом прошлого года под 
Краснотурьинском компания, 
входящая в группу «Полиме-
талл», запустила новую обогати-
тельную фабрику проектной 
мощностью 450 тысяч тонн руды 
в год. Строительство нового про-
изводства началось еще осенью 
2020 года, объем инвестиций в 
проект превысил 7 миллиардов 
рублей. Фабрика обеспечит пе-
реработку руды с месторожде-
ния Пещерное, запасы которого 
составляют, по расчетам, около 
трех тонн чистого золота. Его 
планируется разрабатывать в те-
чение семи лет.

Компании, работающие в се-
верных районах области, обеспе-
чивают львиную долю — не менее 
половины — объема золотодобы-
чи региона. Среди передовиков 
помимо упомянутой компании — 
артель старателей «Нейва» и Бе-
резовский рудник. •

МЕЖДУ ТЕМ 

В прошлом году Роснедра внесли 
в реестр новое перспективное ме-
сторождение благородных метал-
лов на Урале, открытое в районе 
Нижней Салды, — Павловское, со-
держащее, по предварительным 
оценкам, 21,5 тонны золота и око-
ло трех тонн серебра.

В Зауралье наращивают 
производство мяса
Курганская область по итогам 2023 года заняла восьмое 
место среди субъектов РФ по приросту производства 
мяса птицы: показатели выросли почти на 18 процентов 
по отношению к 2022 году.  Во многом этому способство-
вала модернизация агрофирмы «Боровская». Там уже ре-
конструировано 20 птичников, в этом году планируется 
ввести в эксплуатацию еще два, а также инкубаторий 
мощностью 18 миллионов яиц. В результате производ-
ство мяса бройлеров вырастет в два раза — с 10 до 20 ты-
сяч тонн. Поголовье планируется увеличить с нынешних 
830 тысяч до миллиона с лишним. Правительство регио-
на выделило предприятию субсидию на оборудование, а 
также помогло получить статус племрепродуктора.
Производство свинины в Зауралье за год выросло почти 
на четверть, в этот результат значительный вклад внесло 
предприятие «Курганское». Сегодня здесь содержат 
8000 свиней, после завершения масштабного инвестпро-
екта по строительству нового свинокомплекса предприя-
тие займет лидирующую позицию в регионе.

Полигон унифицирует 
сертификацию
Первую очередь испытательного полигона для промыш-
ленности в Тюменской области введут в эксплуатацию в 
2026 году. Он расположится на территории технопарка 
«ДСК-500». Как пояснил директор по развитию ассоциа-
ции «Нефтегазовый кластер» Александр Васильев, объ-
ект прежде всего нужен добывающим компаниям, поэто-
му важно его признание отраслевиками. Пока же в секто-
ре существует проблема с сертификацией: зачастую ком-
пании проходят ее там, где потребует заказчик. Единый 
полигон призван унифицировать процедуры и миними-
зировать затраты поставщиков и подрядчиков на серти-
фикацию, обеспечить ТЭК качественными услугами.

Атомщики экономят 
на закупках
Белоярская АЭС в 2023 году сэкономила на закупочных 
процедурах 205 миллионов рублей при общем объеме 
9,8 миллиарда. Это стало возможным благодаря привле-
чению к участию в торгах широкого круга поставщиков. 
Всего за год было проведено 749 процедур. Наиболее 
крупные заказы связаны с поставкой оборудования для 
модернизации и планово-предупредительных ремонтов 
энергоблоков БАЭС. Самая дорогостоящая покупка — 
дизель-генераторные установки, которые используются 
в качестве резервного источника питания.

Уличные экраны 
обойдутся без импортных 
комплектующих
Крупнейший на Урале производитель светодиодного 
оборудования для внутренней и наружной рекламы ком-
пания «Эверест» получила льготный заем Фонда разви-
тия промышленности на создание импортозамещающе-
го производства кабинетов для LED-экранов наружной 
рекламы, ранее завозившихся из Европы. Компания со-
бирается производить эти комплектующие на основе 
собственной разработки, обладающей лучшими каче-
ственными характеристиками при сопоставимой стои-
мости. На развитие производства предприятие получило 
11 миллионов рублей, общий бюджет проекта — более 
17 миллионов.

СвЖД направляет отходы 
на переработку
В 2023 году подразделения РЖД в границах Свердлов-
ской магистрали собрали и передали для дальнейшей пе-
реработки более 210 тонн вторичных ресурсов, в том 
числе 87 тонн бумаги, 78,3 тонны стекла и 44,5 тонны 
пластика. По итогам года доля отходов, вовлеченных во 
вторичный оборот, на СвЖД составила 93,3 процента 
(+2,6 к 2022 году). Речь идет не только о бытовом мусоре, 
собираемом на объектах пассажирской инфраструкту-
ры, но и о производственном: рециклингу подвергаются, 
в частности, подрельсовые прокладки и другие резино-
технические изделия, а также железобетонные шпалы, 
отслужившие свой срок. 

Взлетную полосу очистит 
новая техника
Челябинский аэропорт имени Курчатова получил новую 
снегоуборочную технику производства миасского заво-
да «СпецАгрегат». Фрезерно-роторный снегоочиститель 
на шасси «Урал» предназначен для очистки взлетно-
посадочных полос, рулежных дорожек, мест стоянки са-
молетов и подъездных путей. Машина используется и для 
отбрасывания снежных валов, и для погрузки снега для 
его вывоза и работает при температуре до минус 40 гра-
дусов. Кроме того, аэропорту передана аэродромная 
подметально-продувочная машина, полностью собран-
ная из отечественных комплектующих. 

Новая подметально-продувочная машина относится к линейке 

уборочной техники нового поколения и позволяет очищать 

аэродром от грязи, пыли и мусора, снега и наледи, удалять 

резиновые, битумные, масляные и другие загрязнения. 

Северную экзотику 
распробуют в ОАЭ и Китае
В 25 российских регионов и 16 стран отправятся товары 
из Югры: местные производители заключили контракты 
на международной выставке «ПРОДЭКСПО» в Москве 
на 350 миллионов рублей. Так, сладкий бренд «Этника» 
провел переговоры с крупным дистрибьютором из КНР, а 
Югорский рыбоводный завод заключил договор с твер-
ской компанией «Мелком-Маркет» на поставку более 
100 тонн продукционных кормов для выращивания мо-
лоди и товарной рыбы. Всего на стенде ХМАО было пред-
ставлено 11 производителей колбас, рыбных консервов, 
икры, оленины, готовых мясных блюд, грибов, кондитер-
ских изделий с дикоросами, иван-чая, сушеного ягеля.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 З

А
В

О
Д

А
 «

С
П

Е
Ц

А
Г

Р
Е

ГА
Т

»


